
लोक सभा 
अताराांककत प्रश्न सांख्या 2407 

08 जुलाई, 2019 को उत्तर के ललए 

 

इस्पात का ननयाात 

 

2407. श्री विनायक भाऊराि राऊतः 
डॉ॰ प्रीतम गोपीनाथ राि मुांडःे 
डॉ॰ श्रीकाांत एकनाथ ल ांदेः 
श्री श्रीरांग आप्पा बारणेः 
 

क्या इस्पात मंत्री यह बताने की कृपा करेंगे ककिः 
 

(क) क्या इंजीननयररगं-ननयाातक ननयाात संबंधी प्रयोजनों के लिए उत्पादों के विननमााण हेतु 
कच्च ेमाि के रूप में इस्पात का उपयोग करते हैं; 

(ख) यदद हां, तो क्या घरेिू इस्पात की उच्च कीमतों के कारण भारतीय इंजीननयररगं-संबंधी 
ननयाात प्रनतस्पधाा में पीछे छूट गया है; 

(ग) यदद हां, तो तत्संबंधी ब्यौरा क्या है; 

(घ) क्या घरेिू इस्पात ननमााता इंजीननयररगं-ननयाातकों से काफी अधधक मार्जान िसूिते हैं; 
(ङ) यदद हां, तो तत्संबंधी ब्यौरा क्या है; 

(च) क्या इंजीननयररगं-ननयाातकों को ककफायती दरों पर इस्पात उपिब्ध कराए जाने की 
आिश्यकता है; और 

(छ) यदद हां, तो इंजीननयररगं-ननयाातकों को ककफायती दरों पर इस्पात उपिब्ध कराए जाने 
हेतु सरकार द्िारा क्या कदम उठाए गए हैं? 

उत्तर 

 

    इस्पात मांत्री                                      (श्री धमेंद्र प्रधान) 
 

(क) से (छ): जी हााँ। इस्पात उद्योग एक ननयंत्रणमुक्त क्षेत्र है और देश में इस्पात की 
कीमतें बाजार ननयंत्रत्रत होती हैं और िाणणर्ययक रूप से ननधााररत की जाती है। 

**** 


